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本报特派记者 蓝震 张蓉/文 刘栋/摄

作为开启全面建设社会主义现代化国家新征程的第一个 5 年规划，此次提请全国两会审查讨论的“十四五”规划和 2035 年远景目标纲要草案备受社会各界和

海内外关注。6日，代表委员围绕规划纲要草案开展了认真审查讨论。他们表示，规划纲要草案让与14亿人息息相关的未来发展蓝图变得愈发清晰。
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全国人大代表、康恩贝集团董事长

胡季强

全国人大代表、浙江金融职业学院院

长、民建浙江省委会副主委郑亚莉

超 7 万字、内容达 142 页——这份颇有厚度的规划

纲要草案干货满满，让代表委员看到了未来、读出了信

心。

今年全国两会上，“碳达峰”“碳中和”等词汇成为社会

关注、代表委员关心的高频词（注：碳达峰：指某个地区或行

业年度二氧化碳排放量达到历史最高值，然后经历平台期

进入持续下降的过程，是二氧化碳排放量由增转降的历史

拐点。碳中和：指一个地区在一定时间内直接或间接产生

的温室气体排放总量，通过植树造林等形式抵消，实现二氧

化碳“零排放”）。

全国人大代表、浙江金融职业学院院长、民建浙江省委

会副主委郑亚莉在接受钱报记者采访时表示，国家“十四

五”规划纲要提出“支持有条件的地方率先达到碳排放峰

值”；浙江省“十四五”规划提出“制定实施二氧化碳排放达

峰行动方案”“率先实施碳排放权市场化交易”。

在郑亚莉看来，“碳金融”大有可为，“大力发展碳金融，

可在激发市场主体活力、优化绿色产业结构、支持低碳技术

开发、协同区域绿色发展等多个方面助力实现碳达峰碳中

和目标。”

郑亚莉分析道：从浙江来看，一是潜在碳交易供需两

旺，浙江经济规模较大、增长较快、碳减排迫切、碳汇需求较

大，同时浙江生态资源丰富，以林业为主体的碳汇供给比较

充分；二是发展碳金融基础扎实，近年来浙江绿色金融改革

创新成效显著，走在全国前列，同时浙江积极发展数字经

济，数字治理卓有成效，具备发展碳金融的产业、技术和治

理基础。

“但当前仍然存在这几方面挑战：碳金融市场参与积极

性不高、区域协调不够充分；碳金融品种比较单一，无法充

分发挥金融全部功能；碳金融支持低碳技术发展、优化产业

结构的力度不足。”

为此，她建议在浙江绿色金融改革试验区的基础上，深

入践行“两山理念”，围绕碳达峰碳中和目标，创建碳金融改

革实验区，大力发展碳金融，探索一条在全国可推广可复制

的有效路径，助力高标准落实碳达峰碳中和目标——支持

先行先试；加大资金投入；鼓励产品创新；完善低碳治理；强

化区域辐射。
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这几天，全国人大代表、康恩贝集团董事长胡季强在驻地

宾馆一直认真审议“十四五”规划和2035远景目标纲要草案。

“在‘十四五’规划草案中，我注意到将健康中国建设放

在‘提高国民素质，促进人的全面发展’的高度来谋划，突出

了‘三个全’即全面、全方位、全生命周期。”

作为一名医药行业的代表，胡季强发现，“十四五”规划

草案中特别强调“把人民健康放在优先发展的战略地位”，

要“完善国民健康促进政策，织牢国家公共卫生防护网，为

人民提供全方位全生命周期健康服务”。“可见从满足人民

群众更加美好的生命健康需求的角度理解，‘三全’透出了

创新发展的巨大前景。”他说。

胡季强还注意到，规划草案在总结去年以来我国抗击

新冠肺炎疫情取得重大胜利的经验，把“构建强大公共卫生

体系”放在了第一节，提出要改革疾病预防控制体系等一系

列措施，要“扩大国家免疫规划，强化慢性病预防、早期筛查

和综合干预”，“总书记在政协联组会上特别强调‘预防是最

经济最有效的健康策略’，这将利好疫苗、慢病药品、诊断产

品及服务企业。”

胡季强说，“十三五”期间我国的人均预期寿命从 76.3

岁提高到了 77.3 岁，提高了一岁，“‘十四五’规划目标任务

概述中提出，要将人均预期寿命再提高 1 岁。围绕这一目

标的实现，对我们医药行业来说，我们有责任也有义务，把

企业的发展融入到国家的发展战略中去。”

大道至简，实干为要。代表委员表示，要在以习近平同

志为核心的党中央坚强领导下，坚定信心决心，向着实现第

二个百年奋斗目标奋勇前进！
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“‘十四五’规划纲要草案擘画了我国开启全面建设社

会主义现代化国家新征程的宏伟蓝图，它既从我国基本国

情出发，立足于当前实际，又从发展的角度，谋划长远，为中

国经济注入新的活力，更让人民群众充满新的期盼。”全国

政协委员、民盟浙江省委会副主委韩平认为，“十四五”规划

纲要草案通篇贯穿“以人民为中心”的发展思想，始终做到

发展为了人民、发展依靠人民、发展成果由人民共享。

身为教育界政协委员，他非常关注“十四五”期间教育

的发展。他说，“十四五”规划纲要草案提出建设高质量教

育体系，并主要针对基础教育、职业教育、高等教育、师资队

伍、教育改革等五大方面部署了具体要求。

“就教育领域而言，‘十四五’规划纲要草案中提出的许

多指标和要求，其实浙江都已基本达到，这也与浙江在全国

范围内的地位要求相适应，它要有窗口意识，走在前列。”韩

平说。比如，“十四五”规划纲要草案提出实施教育提质扩

容工程，让全民受教育程度不断提升，劳动年龄人口平均受

教育年限提高到 11.3 年。韩平分析说，按照我国现在的教

育体系，这大概相当于高中三年级上学期的水平，接近高中

毕 业 。 而《浙 江 省 中 长 期 教 育 改 革 和 发 展 规 划 纲 要

（2010-2020 年）》曾提出，2020 年浙江劳动年龄人口平均

受教育年限达到 12 年。“不过，这项指标虽高于全国标准，

但在这方面，浙江仍有较大提升空间。”韩平说。

在他看来，“十四五”期间要建设高质量教育体系，必须高度

重视补短板、强弱项，着力解决教育发展不平衡不充分的问题。

“一是要以深化教育评价改革为牵引，坚持‘五育’并

举，纠正唯分数、唯升学的育人导向，把促进人的全面发展

作为教育的根本目标。二是要深化教育教学改革，促进区

域之间、城乡之间、学校之间、学段之间的协调均衡发展，要

高度重视乡村振兴背景下的乡村教育发展、新发展阶段高

等教育服务创新发展能力的提升和终身教育体系的构建。

三是要建立健全学校家庭社会协同育人机制，为建设高质

量教育体系创造良好的育人环境和教育生态。”
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